



10 DE NOVIEMBRE DE 2020

EL FISCAL GENERAL DE ESTADOS UNIDOS AUTORIZA A LOS FISCALES FEDERALES INVESTIGAR DENUNCIAS DE FRAUDE ELECTORAL



Fuente: RT

09/10/2020 – El fiscal general de Estados Unidos, William Barr, autorizó a los fiscales federales investigar las “denuncias sustanciales de irregularidades en la votación y la tabulación de votos” que pudieran sugerir un fraude electoral durante los últimos comicios presidenciales en el país norteamericano. A través de un comunicado, Barr señaló que las investigaciones “pueden llevarse a cabo si hay alegaciones claras y aparentemente creíbles de irregularidades que, de comprobarse, pudieran potencialmente afectar el resultado de una elección federal en un estado”. La decisión de Barr se produce poco después de que el candidato demócrata, Joe Biden, proclamara su “victoria convincente” ante los resultados preliminares de las elecciones.

Por otro lado, Biden presentó este lunes a los expertos que integrarán su comité asesor frente a la pandemia de coronavirus una vez que tome posesión del cargo el 20 de enero de 2021. Biden señaló que contará con la asesoría de científicos y expertos. La junta contará con la participación de diez miembros y el trabajo se centrará en crear una estrategia para combatir el repunte de contagios en al menos 40 estados. Por su parte, António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), aplaudió el “intenso ejercicio democrático estadounidense” con relación a las elecciones y felicitó a Biden y a la vicepresidenta electa Kamala

Harris por su victoria, destacando la importancia de la cooperación entre Estados Unidos y la ONU. En la misma línea, un importante número de Jefes de Estado reconocieron los resultados electorales y manifestaron su deseo de trabajar de la mano con la nueva Administración.

RT <https://bit.ly/2lINawf> ; Europa Press <https://bit.ly/3kd9qFq> ; <https://bit.ly/32wwnO2>

POLÍTICA EXTERIOR

ARRANCA LA FASE III DE LA PRUEBA CLÍNICA DE LA VACUNA DE CANSINO EN GUERRERO

09/11/2020 – Martha Delgado, subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores visitó el estado de Guerrero y, junto con Héctor Astudillo Flores, gobernador del estado, y Carlos de la Peña Pintos, secretario de Salud estatal, dio arranque al inicio de la fase III de la prueba clínica por la vacuna desarrollada por *CanSino Biologics*, que será llevada a cabo en centros de salud de la entidad. Delgado resaltó la relevancia de la coordinación entre las entidades internacionales y los gobiernos locales para el avance óptimo de la vacuna, dado que el intercambio oportuno y fluido de información es una de las herramientas más relevantes durante esta etapa. Destacó, asimismo, que “gracias a la coordinación con los gobiernos locales y las entidades internacionales, México es parte de los procesos de investigación más avanzados para crear una vacuna eficaz y segura contra la COVID-19”.

SRE <https://bit.ly/3kq5CDi>

EXPERTA MEXICANA ES NOMBRADA ANTE EL COMITÉ PARA LA ELIMINACIÓN DE LA DISCRIMINACIÓN CONTRA LA MUJER

09/11/2020 - Durante la 21ª Conferencia de los Estados Partes de la Convención para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés), llevada a cabo este lunes 9 de noviembre en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, la Doctora Leticia Bonifaz Alfonzo fue elegida como experta independiente para integrar el Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer con el respaldo de un total de 126 votos. Con lo anterior, Bonifaz se posicionó como una de las 11 nuevas expertas independientes del Comité, quienes ejercerán funciones para el periodo 2021-2024. La Secretaría de Relaciones Exteriores destacó que es la segunda ocasión en la que México cuenta con una experta en este Comité, siendo la primera la embajadora Aida González Martínez, quien integró dicho órgano de 1982 a 1992 y de 1997 a 2004, ocupando la Presidencia entre 2000-2004.

SRE <https://bit.ly/3neiUCr>

AMÉRICA DEL NORTE

PFIZER Y BIONTECH ANUNCIAN VACUNA EFECTIVA CONTRA CORONAVIRUS

09/11/2020 – La farmacéutica estadounidense *Pfizer* y la firma alemana *BioNTech* anunciaron que los estudios de su vacuna contra la COVID-19 mostraron una eficacia superior al 90% en los participantes. Las firmas agregaron que en la fase tres del estudio que contó con 43,538 participantes, no se registró ningún problema de seguridad, por lo que un organismo independiente supervisor sugirió la recolección de información adicional para que sea analizada por las autoridades reguladoras. Albert Bourla, presidente y consejero delegado de Pfizer, declaró que habrá una producción de 50 millones de dosis este año y 1300 millones de dosis en 2021, esperando contribuir

al avance de una solución para la actual crisis. Por su parte, Boris Johnson, primer ministro británico, declaró que aún es “demasiado pronto para confiar en esa solución” e instó a continuar con las medidas de restricción vigentes. Asimismo, anunció que Reino Unido ya realizó un pedido a Pfizer para abastecer a un tercio de la población británica con la vacuna una vez que se cumpla con su aprobación.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3pbxlsu> ; **Europa Press** <https://bit.ly/35el79r>

TRUMP AFIANZA SUS ÚLTIMAS DECISIONES A DÍAS POSTERIORES A LAS ELECCIONES

09/11/2020 – El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció el cese de funciones del secretario de Defensa, Mark Esper, sustituyéndolo por Christopher Miller. Ante esto, la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, señaló la decisión como un “acto de venganza” por parte de Trump, dada la supuesta negativa de Esper a enviar tropas para sofocar las protestas pacíficas contra la brutalidad policial.

Por otro lado, Mike Pompeo, secretario de Estado estadounidense, anunció la imposición de sanciones contra el expresidente de Nicaragua, Arnoldo Alemán, por su participación en supuestos actos de corrupción. Pompeo señaló que, durante su presidencia, el exmandatario nicaragüense se vio involucrado en la malversación de fondos públicos para beneficio propio, perjudicando a su país. Asimismo, autoridades de Estados Unidos anunciaron la imposición de sanciones contra cuatro altos cargos de China. En la lista de personas sujetas a sanciones económicas por su relación con el terrorismo o regímenes autoritarios, se incluyó a tres de los encargados de implementar la Ley de Seguridad Nacional de Hong Kong, junto con el director adjunto de la Oficina de Asuntos de Hong Kong y Macao por supuestamente haber participado en la toma de medidas contra manifestantes y activistas hongkoneses.

Europa Press <https://bit.ly/3pcqbLt> ; <https://bit.ly/36fK9pc> <https://bit.ly/2U8Bqbd>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LOS GOBIERNOS DE CHILE Y COLOMBIA REVISAN ESTRATEGIAS FRENTE A LA PANDEMIA

09/11/2020 – Sebastián Piñera, presidente de Chile, recibió a su homólogo de Colombia, Iván Duque, en la residencia presidencial de Viña del Mar, con la finalidad de revisar las estrategias de ambos países frente a la pandemia de coronavirus, las alianzas regionales y demás temas de la agenda bilateral. La reunión permitió que ambos mandatarios se pusieran al día de manera presencial en las acciones que cada país está tomando respecto al coronavirus. Ante ello, Duque declaró que se ha buscado “conciliar la protección de la vida y la salud sin dejar de proteger la vida de empleos y empresas para ambos países”. El encuentro también sirvió para preparar el traspaso a Colombia de la presidencia temporal que actualmente ostenta Chile de los bloques regionales Alianza del Pacífico – que conforman ambos países junto a Perú y México – y del Foro para el Progreso de América del Sur (PROSUR).

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kdiMB2>

PARLAMENTO DEL PERÚ DECLARA LA VACANCIA PRESIDENCIAL

09/11/2020 – El día de ayer, el Congreso Nacional del Perú alcanzó los votos necesarios para declarar la vacancia del ejecutivo peruano, que era presidido por Martín Vizcarra. El proceso de votación final contó con 105 votos a favor, 19 en contra y 4 abstenciones, declarando así la destitución de Vizcarra por “permanente incapacidad moral”. El proceso inició con acusaciones hacia Vizcarra por supuestamente recibir sobornos en la construcción de dos obras públicas cuando era gobernador de Moquegua. Debido a estos delitos, el otrora ejecutivo peruano es investigado por el fiscal Germán Juárez, del Equipo Especial Lava Jato, y por el fiscal supraprovincial Elmer Chirre. Durante su comparecencia ante el Parlamento, Vizcarra mencionó que el proceso puede tender a ser

vicioso, pues no es posible tener dos tribunales en el mismo caso. Además, declaró la falta de “prueba de la flagrancia de un delito”. Asimismo, Vizcarra señaló a 68 parlamentarios con procesos en investigación en el Ministerio Público, sugiriendo la destitución de estos. Tras ser depuesto, Manuel Merino, titular del Parlamento del Perú, deberá asumir la Presidencia de la República hasta julio del próximo año.

La República <https://bit.ly/3pczQef> ; **El Comercio** <https://bit.ly/2lbDch3> ; **Perú21** <https://bit.ly/3eIBiUF>

EVO MORALES VUELVE A BOLIVIA TRAS CASI UN AÑO EN EL EXILIO

09/11/2020 – El expresidente, Evo Morales, volvió este lunes a Bolivia, antes de que se cumpla un año de su abrupta salida del país, denunciando que fue forzado por un golpe de Estado debido a denuncias por supuesto fraude en las elecciones de octubre de 2019. El expresidente boliviano fue despedido con un acto masivo en La Quiaca, en Argentina, país en el que estuvo exiliado desde el pasado 12 de diciembre, previo paso por México. Su regreso se consumó un día después de que el partido Movimiento Al Socialismo (MAS) retomara el poder en el país.

Por otro lado, la justicia boliviana retiró una orden de aprehensión en su contra, en uno de los procesos judiciales iniciados a instancias del anterior Gobierno interino encabezado por Jeanine Áñez, aunque aún siguen abiertas varias causas. Aunado a esto, el Ministerio de Exteriores venezolano declaró el retorno de su misión diplomática a Bolivia. Para ello, el presidente Maduro solicitó al presidente Luis Arce el beneplácito de su gobierno para Alexander Yáñez, quien fue designado embajador de Venezuela en Bolivia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/38ITX3l>; <https://bit.ly/35gkg9D>

EUROPA

UNIÓN EUROPEA IMPONE ARANCELES SOBRE PRODUCTOS DE ESTADOS UNIDOS

09/11/2020 – La Unión Europea impuso aranceles sobre la importación de productos estadounidenses por 3,360 millones de euros debido a las ayudas ilegales de Estados Unidos al fabricante de aviones Boeing. Las medidas impuestas por el bloque europeo son del 15% hasta el 25% en productos agrícolas e industriales, siendo los principales afectados por dichos aranceles los chocolates, quesos, salsas de tomate, aceites, café, vinos de plantas aromáticas, ron, vodka y tabaco. Respecto a bienes manufacturados, los más afectados serán las máquinas cargadoras, tractores y autopartes. Los ministros de la comunidad europea abordaron la cuestión durante una videoconferencia, después de que el arbitraje internacional permitiera a la Unión Europea imponer las sanciones desde el mes pasado. Valdis Dombrovskis, vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, declaró que “Estados Unidos ha impuesto aranceles durante más de un año” y aseguró que el [gobierno comunitario] está dispuesto a “retirar las sanciones en cualquier momento, cuando Estados Unidos retire sus aranceles”.

The Associated Press <https://bit.ly/38qrhqd> ; **Europa Press** <https://bit.ly/36n8ut5> ; **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3lj1jbG>

FRENAN EN EL REINO UNIDO LA LEY DE MERCADO INTERNO

09/11/2020 - La Cámara de los Lores retiró este lunes de la polémica ley de Mercado Interno las cláusulas diseñadas para romper de manera unilateral el acuerdo con la Unión Europea sobre la frontera con Irlanda. Por 433 votos a favor frente a 165 en contra, la eliminación de las cláusulas se impuso con holgura en una cámara en la que el Gobierno conservador no cuenta con mayoría. Boris Johnson, primer ministro británico, puede reintroducir esas disposiciones cuando el texto regrese a la Cámara de los Comunes, previsiblemente a principios de diciembre. Ante esto, el portavoz oficial de Johnson recalcó que las controvertidas cláusulas del proyecto de

ley de Mercado Interno son una “red de seguridad” para el Reino Unido, sugiriendo que el Gobierno espera hacer valer su mayoría absoluta en la Cámara Baja del Parlamento para volverlas a introducir en la legislación.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3keEZPa>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL CIERRE DE CAMPOS DE DESPLAZADOS AFECTA A MILES DE IRAQUÍES

09/11/2020 – El Consejo Noruego de Refugiados (NRC) detalló que más de 100,000 personas estarían en riesgo sanitario debido al cierre de los campamentos de desplazados internos en Iraq. Jan Egeland, secretario general del NRC, advirtió en un comunicado que “cerrar los campamentos antes de que los residentes quieran o puedan volver a sus casas no terminaría con la crisis de desplazamientos”, debido a que algunas personas proceden de barrios que han sido destruidos. A su vez, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) señaló que algunas personas han tenido que vender sus tiendas para volver a sus lugares de origen, por lo que casi la mitad de los afectados viven en las afueras de las ciudades bajo condiciones precarias.

Europa Press <https://bit.ly/38sh3Wc>

IRÁN LLAMA AL DIÁLOGO REGIONAL ANTE LA VICTORIA DE BIDEN

09/11/2020 – El Gobierno de Irán hizo un llamamiento al diálogo a los países de la región con el fin de rebajar las tensiones, con miras en la transición del gobierno en Estados Unidos en los próximos meses. Mohaved Yavad Zarif, ministro de Exteriores iraní, publicó un mensaje por Twitter invitando a los países al diálogo, justificando que juntos podrían construir un mundo mejor para todos. A la vez, Hasán Rohani, presidente de Irán, instó este domingo a Joe Biden, presidente electo de Estados Unidos, a corregir las “dañinas y equivocadas políticas” y “volver al camino del compromiso y los acuerdos internacionales con respeto a las normas globales”.

Infobae <https://bit.ly/3lgQ0kf>

EL PRIMER MINISTRO PALESTINO PIDE A ISRAEL QUE ELIJA ENTRE LOS DOS ESTADOS O “UN CRISOL DEMOGRÁFICO”

09/11/2020 – Mohamad Shtayé, primer ministro de Palestina, anunció que el Gobierno de Israel debe elegir entre aceptar la solución de dos Estados o “convertirse en un crisol demográfico”, en alusión al crecimiento de la población palestina. Enfatizó que, por primera vez desde 1948, hay más palestinos que israelíes en la región. También instó a la comunidad internacional a reconocer al Estado de Palestina para que el Gobierno israelí ponga fin a los asentamientos en Cisjordania. Cabe señalar que las autoridades palestinas buscan impulsar una conferencia internacional a inicios de 2021 para abordar el tema. Además, rechazan la mediación estadounidense y el reconocimiento de la Administración de Donald Trump a Jerusalén como capital israelí.

Europa Press <https://bit.ly/32sGDqw>

ARMENIA ANUNCIA UN ACUERDO CON RUSIA Y AZERBAIYÁN PARA UN CUARTO ALTO EL FUEGO EN NAGORNO KARABAJ

09/11/2020 – Nikol Pashinian, primer ministro de Armenia, anunció que ha firmado una declaración con los gobiernos de Rusia y Azerbaiyán para alcanzar, a partir de este martes 10 de noviembre, un nuevo alto el fuego en Nagorno Karabaj, el cuarto desde que reiniciaron las hostilidades a finales de septiembre. Según la agencia de noticias internacional AFP, el presidente de Rusia, Vladimir Putin, confirmó el acuerdo de “alto el fuego total”. En

este contexto, manifestantes se congregaron frente al edificio del gobierno y cientos de ellos entraron, saquearon oficinas e hicieron destrozos en señal de desacuerdo.

Infobae <https://bit.ly/3laQKrc>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA AGENCIA DE NACIONES UNIDAS PARA REFUGIADOS PIDE FINANCIACIÓN “URGENTE” ANTE LA FALTA DE FONDOS

09/11/2020 – La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA, por sus siglas en inglés), anunció este lunes que se ha quedado sin fondos para pagar los salarios a sus 28,000 trabajadores durante este mes tras el impacto de la decisión de Estados Unidos de cortar su financiación al organismo en 2018. Philippe Lazzarini, comisionado general de la UNRWA, destacó que el organismo necesita 70 millones de dólares para cubrir el pago de salarios de noviembre y diciembre. Por ello, Lazzarini pidió a la comunidad internacional que responda “urgentemente” y ha hecho hincapié en que “para garantizar que la agencia pueda continuar con sus servicios clave y sus operaciones para salvar vidas, urge que los estados miembros de la ONU igualen su compromiso político con contribuciones financieras suficientes y predecibles”.

Europa Press <https://bit.ly/3eF25NU>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Bernadette Vega Sánchez
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>